

XI JORNADAS DEL INSTITUTO DE ESTUDIOS CALIFALES

“IN HONOREM” del Ilmo. Sr. Dr. D. Antonio Arjona Castro (†)



INTRODUCCIÓN

ANTONIO ARJONA CASTRO Y EL INSTITUTO DE ESTUDIOS CALIFALES

JOAQUÍN CRIADO COSTA,
Director de la Real Academia de Córdoba

La gran personalidad del Dr. Antonio Arjona Castro destacó como doctor en su especialidad de alergología pediátrica y como figura en el arabismo español; es en esta última faceta en la que vamos a centrarnos para acercarnos a recordar su dedicación a la historia andalusí agrupada principalmente en los acontecimientos acaecidos en Qurtuba, la Córdoba emiral - califal y su entorno; le recordamos no por sus títulos ni sus cargos, sino por sus trabajos y conocimientos, motivo por el que siempre se contaba con él para cualquier evento relacionado con la Qurtuba andalusí.

Antonio Arjona, desde su ingreso en la Real Academia de Córdoba como académico correspondiente en marzo de 1976 y como académico numerario en 1981 con un discurso de titulado "*La Pediatría y la Puericultura en la Córdoba del siglo X*", ha estado trabajando en el estudio y difusión de la historia andalusí de Córdoba y su provincia.

En 1996 es nombrado cronista oficial de la villa de Zuheros y académico correspondiente por Córdoba de la Real Academia de la Historia y de la Real Academia de Medicina y Cirugía de Sevilla.

Su dilatada contribución es posible seguirla a través de sus veintinueve libros y sus múltiples escritos en el *Boletín de la Real Academia de Córdoba*, en las revistas al *Mulk*, *Qurtuba*, *Abulqasis*, *Anaqueel* de estudios árabes, *Awraq*, etc. así como en sus publicaciones de artículos en los periódicos y actas de los congresos a los que asistió.

El Instituto de Estudios Califales, que había cesado en sus actividades durante varias décadas, quiso Antonio Arjona potenciarlo nuevamente y propuso al Pleno de la Real Academia en 1996 su nueva puesta en marcha. La propuesta fue

aprobada el 19 de diciembre del 1996 siendo Arjona nombrado director del nuevo Instituto.

Sus actividades se inician el año 2002 con unas jornadas sobre el milenario de la muerte de Almanzor en los días 10 al 19 de junio con las presentaciones de destacados arabistas. En esta ocasión Antonio Arjona tituló a su trabajo “*Almanzor y el camino de Santiago*”.

Las II Jornadas de esta nueva etapa se celebraron en abril del año 2004 y en ellas eligió el tema de “*La ubicación de las basílicas de San Acisclo y San Zoilo en la Córdoba islámica*”. Durante esas jornadas presentó su libro Córdoba, su provincia y sus pueblos en época musulmana.

A partir de entonces y bajo su dirección, en esta II época se vienen celebrando anualmente dichas jornadas y publicando sus conferencias en la revista al-Mulk habiéndose llegado al número 11.

Las XI Jornadas del Instituto de Estudios Califales las estaba preparando en el momento de su fallecimiento; su presentación trataba sobre “*Córdoba en las crónicas almohades*”, conferencia que fue leída por su hijo Antonio el pasado día 10 de octubre.

Vemos cómo a través de sus trabajos presentados en las Jornadas del Instituto de Estudios Califales, en los Boletines de la Real Academia y en las revistas especializadas, hacen que podamos considerar a D. Antonio Arjona Castro como un destacado investigador de la historia de Qurtuba siendo sus trabajos una importante fuente de consulta.